

ENTREVISTA EDUARDO CLARK GARCÍA DOBARGANES Director de Gobierno Digital de la ADIP

"SI HUBIERA UNA CUARTA OLA COVID SERÍA MENOS DAÑA"

No se puede descartar en la capital un repunte de casos, pero ahora estamos mejor preparados para atender la situación; **temporada invernal será la prueba de fuego, dice**


GRANEREPINSA/EL UNIVERSAL

Tras aseverar que si bien las salas más visibles de la inoculación fueron él o la secretaria de Salud, Oliva López, el funcionario afirma que la mitad de las células eran del IMSS y que la Guardia Nacional transportó el biológico, y que en todo caso, tenían el trabajo más cómodo porque el esfuerzo fue de 15 mil personas —punto máximo cuando vacunaron a un millón de personas por semana— que maduraron durante 36 semanas.

El director general de Gobierno Digital de la ADIP afirma que fue acertada la decisión del modelo epidemiológico que desarrollaron, pues tomó como base el número de hospitalizados, porque para marzo de 2020, tomar de indicador la cifra de contagios no era viable porque no se estaban haciendo pruebas. Hoy, la capital del país, presume, aplica más de la mitad de las que hay en el país.

Y justo la tasa de detección de casos positivos es uno de los puntos de discrepancia que, reconoce, ha tenido con las autoridades federales para la determinación del color del semáforo epidemiológico.

"Somos la entidad que más le ha invertido a buscar casos, y ¿por qué?, porque aunque incrementa la estadística y aunque tengamos una mayor tasa de incidencia de casos, esos ya existían, y no se hubieran conocido si no los buscabas y si las personas no se habían positivas con una prueba confirmatoria, posiblemente no hubieran tomado el mismo nivel de medidas de precaución", expone.

Pero esto al mismo tiempo hace que la Ciudad de México sea la entidad que sale con más casos "y eso nos perjudica en los indicadores, pero sería el único en el que todavía tenemos algunas diferencias".

Al preguntarle por la mortalidad por Covid-19, García Dobarganes dice que no escondieron las cifras y afirma que hay varios indicadores para reportarla, por lo que debe entenderse cada uno de los mecanismos.

Sobre el modelo epidemiológico comenta que fue innovador, no sólo por lo que midió, sino porque se tomaron decisiones para suspender actividades y así modificar los indicadores de la pandemia.

Pero más allá de eso, dice que espera que este instrumento se quede incluso después de que pase la contingencia sanitaria y sea manejado por los epidemiólogos, pero, ahora, por la temporada invernal, él y su equipo seguirán a cargo. ●

fuego, no sólo para la Ciudad de México, sino para todo el mundo, pero insiste en que las condiciones son distintas.

En entrevista con EL UNIVERSAL, García Dobarganes recuerda que diciembre de 2020 y enero de 2021 fue el punto más álgido de la pandemia, principalmente por el elevado número de hospitalizaciones y muertes, pero un año después, afirma, las condiciones son distintas, y destaca, por ejemplo, el tema de los pacientes en hospitales (entonces había 3 mil 800 y este 2021 hay más de 700, cifra del martes pasado) lo que, expone, daría mayor oportunidad de reacción a las autoridades para instalar las camas que se requieran para los enfermos.

"Cuando tienes muy poquitos [casos], no es que va a ser inocuo y no va a pasar nada, pero tienes mucho más tiempo para atajar y cortar la transmisión antes de que esa bola de nieve agarre una velocidad que no puedas contener. Por eso estamos mejor, porque nunca hemos tenido niveles tan bajos en todos los indicadores y eso nos da cierto colchón de seguridad, [a comparación] de si viéramos un incremento, tiene que estar mucho más tiempo para que ese aumento se haga verdadera-

mente grave como en otras olas y tienes más tiempo para contenerlo", detalla.

El otro punto, resalta, es la vacunación, que califica como póliza de seguro: "No significa que no vaya a existir una transmisión de virus, significa que dado un evento [donde] personas interactúan juntas y todas [están] vacunadas, la probabilidad de que haya un contagio es 20 veces menor, que si no estuvieran vacunadas y alguna de estuviera contagiada".

Agrega que países donde tienen niveles de vacunación similares a la Ciudad de México, o por debajo, aún con actividades masivas, e incluso que ya no usan cubrebocas, no se ha visto repunte de casos importante; sin embargo, acota que "no significa que no lo vayamos a ver".

Asegura que el punto más alto de la pandemia Covid-19 en la capital fue por las reuniones familiares de diciembre de 2020, porque fue cuando se bajó la guardia, y según las cifras, a partir de enero de 2021, empezó a bajar la positividad en los casos.

Desde sus oficinas, en la Plaza de las Vizcainas, en el Centro Histórico, García Dobarganes hace un balance de la actuación de la ADIP en la pandemia, donde pasaron de encargarse de la digita-

“ Cuando tienes muy poquitos [casos de Covid], no es que va a ser inocuo y no va a pasar nada, pero tienes mucho más tiempo para atajar y cortar la transmisión”

“ Aunque tengamos una mayor tasa de incidencia de casos, esos ya existían y no se hubieran conocido si no los buscabas”

lización de los trámites a los tamizajes por SMS, la creación de los QR que pasaron a convertirse en el barómetro de la situación por Covid-19, pues crearon un modelo epidemiológico, y ahora coordinar 27 de las 36 fases de vacunación en la capital.

METRÓPOLI

Escanea el código para visitar esta sección en nuestro sitio web



Coeditora: Johana Robles
Tel: 55 5709 1313
Ext: 4524 y 4521

ALERTA MUNDIAL

JOHANA ROBLES
—metropoli@eluniversal.com.mx

Hace un año en la Ciudad de México estaba por empezar la segunda ola por Covid-19, ahora, el director General de Gobierno Digital de la Agencia de Innovación Digital Pública (ADIP), Eduardo Clark García Dobarganes, comenta que si bien no se puede descartar una cuarta, la capital del país está en un mejor lugar para afrontarla por el alto nivel de vacunación registrado y que la pandemia está en sus mínimos históricos de hospitalizaciones y positividad.

Incluso, prevé que si se llega a presentar la cuarta ola, sería menor el impacto a comparación de lo que se vivió hace más de 365 días. "Estamos mejor preparados y una cuarta ola puede ser mucho menos dañina y dolorosa que las pasadas", señala.

Sin embargo, el funcionario reconoce que la entrada de la temporada invernal será la prueba de

Muere segunda persona por explosión

José Antonio Santos, de 82 años, era tío del padre de Marlén, la primera víctima

SALVADOR CORONA Y DAVID FUENTES
—metropoli@eluniversal.com.mx

A tres días de la explosión por acumulación de gas LP en una vivienda de la colonia Pensil, en Miguel Hidalgo, el gobierno capitalino confirmó ayer la segunda muerte por este hecho, y se trata de José Antonio Santos Ávila, de 82 años de edad.

De acuerdo con la Secretaría de Salud capitalina, Santos Ávila se encontraba internado en el hospital *Rubén Leñero* y su estado de salud era delicado por las lesiones que sufrió.

Este deceso se suma al de Marlén Santos Rodríguez, de 20 años de edad, quien fue la primera víctima mortal de la explosión.

José Antonio Santos Ávila es tío del padre de Marlén Santos. De acuerdo con sus familiares, el señor presentó quemaduras de primer a tercer grado en todo el cuerpo. Se reportaba estable, pero fue intubado.

En ese sentido, Antonio Her-



Trabajadores avanzan en la remoción de escombros en la zona donde explotó un tanque de gas LP, para iniciar con la reconstrucción.

nández, tío de Gabriel Santos, padre de Marlén, dijo que su familiar de 82 años de edad se encontraba en terapia intensiva con un diagnóstico no favorable, pero pese a ello, no perdían la esperanza de que se recuperara.

"Teníamos mucha fe de [que ocurriría] un milagro", comentó Antonio Hernández en diversas ocasiones al ser entrevistado por este diario.

A través de su cuenta de Twitter, la jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum, externó sus condolencias a la familia y recalzó su apoyo a través de la Comisión

27

FAMILIAS se quedaron sin casa tras el estallido en la vecindad en la Pensil.

Ejecutiva de Atención a Víctimas de la Ciudad de México.

El secretario de Inclusión y Bienestar Social (Sibso) de la Ciudad de México, Carlos Ulloa, informó que hasta la mañana de ayer lunes, cuatro personas estaban hospitalizadas por esta

explosión, de las cuales dos estaban en el ISSSTE y otros dos en el *Rubén Leñero*.

Ayer, las 27 familias afectadas, a quienes se les da un apoyo de 3 mil pesos para renta, tuvieron una reunión con personal del Instituto de Vivienda de la Ciudad de México (Invci), el cual se encargará de la expropiación de un predio para que el próximo viernes 19 de noviembre se realicen los convenios de cada uno de estos espacios, y el lunes 22 de noviembre se presentará el proyecto ejecutivo de lo que sería la nueva vivienda de las personas.

Por su parte, los afectados dijeron que esperan que las autoridades no los abandonen, al revelar que de momento no tienen un techo, y aunque se habilitaron los albergues, dijeron que esa es una solución momentánea, y ellos quieren regresar a sus casas.

Revelaron que ni uno cuenta con seguro de vivienda ni de empleo, por lo que también están preocupados por la falta de ingresos fijos: "Con la experiencia de otros accidentes, como el de la Línea 12 y lo del Chiquihuite, no sabemos qué pensar, lo único que queremos es que de verdad nos ayuden porque perdimos todo", dijo Ulises, quien vivía en uno de los domicilios siniestrados. ●

Reactivarán revisión de tanques de gas LP

SALVADOR CORONA
—metropoli@eluniversal.com.mx

Tras la explosión por acumulación de gas LP en una vecindad de la colonia Pensil, en la alcaldía Miguel Hidalgo, la jefa de Gobierno de la Ciudad de México, Claudia Sheinbaum, anunció que reactivará, con las autoridades federales, una revisión de la distribución de tanques y pipas en la capital de país.

"Aproveché el día de hoy que estuve en el gabinete presidencial para hablar con el director de Profeco y con la coordinadora de Protección Civil a nivel nacional, y nos vamos a poner de acuerdo con la Secretaría de Energía para iniciar nuevamente la revisión de los tanques o la distribución de cilindros y pipas", dijo la mandataria capitalina.

En conferencia de prensa comentó que este programa estaba suspendido, pero nuevamente comenzará la revisión para conocer el estado de los tanques de gas.

Aclaró que a la familia de la mujer que falleció en la explosión se le dio todo el apoyo y se cubrieron los gastos funerarios. Detalló que 22 familias son las que perdieron su casa, y cinco más del edificio aledaño.

En este sentido, el secretario de Inclusión y Bienestar Social (Sibso), Carlos Ulloa, dijo que hasta el domingo, 10 personas pasaron la noche en el albergue adecuado en el Pílar de la misma colonia, y se espera que disminuya el número de asistentes. ●